

« cherche la formule capable de rassembler dans le raccourci le meilleur la diversité des manifestations de la vie divine, terrestre, spirituelle ». Ainsi s'exprime Bernard Gorceix, éditeur (en 1983) de ce que Boehme appelle lui-même « la perle de la Sagesse » Boehme répond ici – « non point selon la raison externe, mais selon l'esprit de connaissance » – à quarante questions qui lui furent posées par son ami Balthasar Walter, silésien comme lui. Deux grands thèmes : le feu, qui tout explique (gestation divine, création, chute et retour), et l'âme, qui est « l'œil de Dieu ». Alexandre Koyré a écrit avec honneur : « A la métaphysique de la lumière Jacob Boehme a substitué la métaphysique du feu. » « Flambée rustique (de la pensée), qui exigerait contention d'esprit, s'offre ainsi dans une invite à de merveilleux jeux de langage. Quand la philosophie la plus ardue sait se vêtir des plus somptueux habits ! En concluant, Laclau prend très au sérieux

dition, une reproduction syriaque de la fameuse « sphère philosophique », dont l'oeil merveilleux de Boëthius contenant l'image de l'éternité. A noter, chez le même éditeur, également dans la traduction de Louis-Claude de Saint-Martin, les *Trois principes de l'essence divine*, autre œuvre majeure de Boëthius publiée en 1619 (fac-similé de l'édition de 1802, en deux tomes, 708 pages, 80 €).

Pierre-Jean Labarrière

sophie qui est une figure majeure du courant personneliste, et dont la pensée témoigne de l'intensité de la vie intellectuelle durant cette période critique. Paul-Louis Landsberg a quitté l'Allemagne en 1933 pour se rendre en Espagne, puis en France, où il fut arrêté en 1943 ; déporté, il mourut au camp de Oranienburg en 1944. Sa philosophie est une « expérience intégrale », écrit Jean Lacroix dans son introduction. Dans la chair de l'histoire, nous pouvons alors mesurer la complexité de l'action politique, qui doit répondre à des événements imprévisibles et violents, réfléchir sur la dualité de la guerre et de la paix, qui « est inévitable sur le plan temporel ». On met aujourd'hui l'accent sur la cohérence de la pensée de P.-L. Landsberg, qui couvre des champs aussi divers que l'esthétique, la politique, l'éthique et la théologie. Un article à propos de « l'idée chrétienne de personne » nous fait comprendre plus profondément son « noyau religieux » : elle ne peut exister par elle-même, mais à partir de ce qui conditionne son accomplissement, « sa déï-formité ». Une réflexion remarquable sur « la Métamorphose » interroge le réalisme de Kafka d'une manière non conventionnelle, à partir de la corporeité dans son ancrage historique qui la vole à l'isolement, à l'expérience de la mort, mais aussi lui révèle le mystère

Sarah Brunel

Jacob BOEHME  
*Quarante quatre*  
sur l'origine, l'essence,  
propriété de l'âme,  
d'éternité en éternité.  
Saint-Martin, Ar-  
40 €.

Paul-Louis LANDSBERG  
*Pierres blanches*

*Problèmes du personnalisme*  
278 pages, 9,90 €.

*Problèmes du personnalisme*. Le Félin, 2007,  
278 pages, 9,90 €.

Ce recueil d'articles, publiés pour la plupart dans *Esprit* entre 1934 et 1939, nous permet de redécouvrir un philo-